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STORIA DI COPERTINA / È DI SORIANO CALABRO, OGGI AI VERTICI DELLA MEDICINA MONDIALE

di PINO NANO

FFranco Facciolo, 20 luglio 1953 è la sua data 
di nascita, Soriano Calabro il suo paese di 
origine, il Liceo Classico di Vibo Valentia la 
sua prima chiesa accademica, l’Università di 
Roma il sogno da ragazzo, la laurea in me-
dicina il primo 

vero successo della sua vita, 
la direzione della chirurgia 
Toracica dell’Istituto Nazio-
nale Tumori Regina Elena 
di Roma, il coronamento di 
anni di lavoro su un tavolo 
operatorio, perché poi tutto 
il resto della sua vita è stato 
un susseguirsi di conquiste e di successi professionali che 
oggi fanno di lui uno dei mostri sacri della chirurgia tora-
cica in tutto il mondo. 
Direttore della Unità Operativa Complessa di Chirurgia 

FRANCO FACCIOLO

«Ringrazio la mia 
famiglia che mi ha 
supportato 
nella realizzazione 
del sogno della mia 
vita! 
Fare quello che 
amavo fare: 
Il chirurgo!
Quanto sono stato 
assente!!!»

Toracica dell'Istituto Nazionale Tumori di Roma 
dal 2001, Franco Facciolo è attualmente Presiden-
te della Società Italiana di Chirurgia Toracica. Ha 
svolto e svolge la sua attività presso Centri ad alto 
volume, interessandosi agli aspetti chirurgici più 

complessi, con partico-
lare propensione per la 
chirurgia della patolo-
gia oncologica toracica 
delle forme localmente 
avanzate, nel contesto 
di trattamenti multimo-
dali. 
Un ricercatore come po-

chi, uno studioso attentissimo alle dinamiche più 
moderne, un vero e proprio guru della chirurgia to-

Allo scienziato calabrese gli 
onori del gotha della chirur-
gia toracica di tutto il mondo
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racica oncologica, un medico che 
però sa ancora sorridere, che ti 
accoglie con una semplicità di-
sarmante e quasi inimmaginabile, 
con questo suo accento ancora tutto 
calabrese, e questa voglia di far sa-
pere al mondo quali sono state le sue 
origini. 
A differenza di altri grandi medici ca-
labresi in giro per il mondo, che non 
citano mai sul proprio curriculum 
professionale il paese di nascita, lui 
invece la prima cosa che segnala sul-
le sue schede professionali è il nome 
di Soriano Calabro, il paese dei “Mo-
staccioli” e del Sacro Covento Dome-
nicano, complesso monastico costru-
ito intorno al 1510, distrutto poi dal 
terremoto del 1659, e ricostruito in 
forme monumentali dal domenicano 
bolognese padre Bonaventura Presti, 
uno dei più ricchi e famosi conventi 
domenicani d'Europa e alla metà del 
Settecento uno dei santuari più fre-
quentati dell'Italia meridionale. 
È da qui che parte la storia professio-
nale di Franco Facciolo.
Il giovane chirurgo calabrese cresce 
e si forma nell'ambiente universita-
rio romano, presso la Scuola di Spe-
cializzazione diretta dal Prof. Costan-
te Ricci, e amplia la sua formazione 
con corsi e frequentazioni presso Isti-
tuti e Reparti Specialistici di eccellen-
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za nazionali ed internazionali. 
È quasi commovente il ricordo di 
quegli anni, che ne fa lui stesso al 
Congresso Nazionale di Villa Carpe-
gna: «Ringrazio la scuola che mi ha 
formato, quella del Prof Costante Ric-
ci. Il Professore rappresenta le radici 
della nostra scuola e anche della So-
cietà Italiana di Chirurgia Toracica. 
La Scuola è qui autorevolmente rap-
presentata dal Prof Furio Coloni e dal 
Prof Massimo Martelli. Grazie Furio 
per tutti i tuoi insegnamenti. Un gra-
zie particolare al Prof Martelli con il 
quale ho condiviso gran parte della 
mia vita! Grazie Massimo per tutto 
quello che hai fatto per me! Vi assicu-
ro che non è stato poco!»
Ma il “secondo” grazie il grande chi-

rurgo lo dedica al suo Ospedale: «Rin-
grazio L’Istituto Nazionale Tumori 
Regina Elena; ogni giorno attraver-
sando i corridoi di questa Istituzione 
sono venuto a contatto con due mondi 
che si sfiorano; l’attività clinico-assi-
stenziale, gli ammalati, e la ricerca 
in tutte le sue declinazioni. Sono due 
mondi che si parlano, che dialogano, 
che percorrono insieme una strada 
nella direzione di una medicina sem-
pre più moderna con il paziente e la 
sua salute come obiettivo centrale, 
una medicina dove i dati della ricerca 
possono diventare opportunità tera-
peutica per gli ammalati».
Da sempre interessato agli aspetti 
chirurgici più complessi, lo studioso 
sviluppa particolare propensione per 
la chirurgia della patologia oncologi-
ca toracica localmente avanzata, in 
equipe multidisciplinare. Incline alla 
ricerca ed interessato all'implemen-
tazione di aspetti più squisitamente 
scientifici nella pratica chirurgica, 
con particolare attenzione alla ricer-
ca traslazionale.
Calabrese fiero della sua storia, coc-
ciuto e caparbio come solo pochi 
sanno ancora esserlo, determinato e 
rigorosissimo, medico d’altri tempi, 
ma padrone assoluto dei segreti del 
digitale, un genio della tecnica misto 
al senso esasperato della tradizione 
medica di una volta. Medico straordi-

▶ ▶ ▶ 

Domenica

FRANCO FACCIOLO AL 38° CONGRESSO DELLA SOCIETÀ ITALIANA DI CHIRURGIA TORACICA (SICT)
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nario e uomo di grande fascino.
Il 1977 è l’anno della sua laurea alla 
Sapienza di Roma, naturalmente con 
il massimo dei voti e la lode, poi le 
scuole di Specializzazione, anche qui 
con la Lode, in Chirurgia Toracica, 
Chirurgia Generale, e una lunga sta-
gione vissuta al policlinico Umberto 
I e al Forlanini di Roma, anche qui ai 
massimi livelli della ricerca sul can-
cro del polmone.
La sua lectio magistralis al Congres-
so di Villa Carpegna suona come il 
suo testamento morale alle gene-
razioni dei chirurghi che verranno 
dopo di lui: «Siamo una meraviglio-
sa orchestra in cui ogni strumento 
emette un suono affascinante ma è 
il loro insieme che produce una sin-
fonia avvolgente. Pensando alla no-
stra Società Scientifica mi è venuta in 
mente l’intervista rilasciata da Renzo 
Piano a Robert Ivy sulla filosofia che 
lo ha portato all’ideazione, alla pro-
gettazione e alla realizzazione del 
New York Times Building.  L’edificio 
appare grave quando tocca il terre-
no e diviene via via più leggero, più 
vibrante, più metaforico fino a spa-
rire fra le nuvole. Con questo stesso 
slancio vorrei che la nostra Società 
tendesse verso il futuro. La struttu-
ra dell’edificio, interamente di ve-
tro, è avvolta da un ampio mantello 
costituito da sottili barre orizzontali 
bianche di ceramica estrusa, assicu-
rate ad una struttura di acciaio posta 
circa mezzo metro davanti a questo 
muro trasparente. La ceramica filtra 
i cambiamenti di intensità luminosa 
del cielo durante il giorno, riflettendo 
la luce da differenti angolature, con 
possibili variazioni cromatiche della 
facciata. L’edificio progettato ha una 
struttura molto semplice, ma la sua 
complessità deriva dalla metaforica 
capacità di trasformare, di cambiare, 
di respirare. Il passante ha la sensa-
zione di trovarsi davanti ad una lan-
terna magica continuamente accesa 
e costantemente in attività.  Nella mia 
opinione, una società scientifica deve 

essere costruita allo stesso modo: 
una struttura solida ma con pareti 
di vetro perché la ricerca, così come 
l’informazione, devono essere tra-
sparenti e devono respirare e vibra-
re insieme al mondo garantendo una 
continua osmosi tra lo spazio interno 
e l’esterno in modo che le due realtà 
siano di ispirazione l’una per l’altra. 
Questa è la mia idea di società scien-
tifica!!!». 

delle idee dando loro l’opportunità di 
concretizzarle. Le buone idee scatu-
riscono dalla formazione continua ed 
appassionata. I fondatori della SICT, 
nello statuto, hanno sancito il ruolo 
della società nell’attività didattica, 
formativa, scientifica e di ricerca. 
Continuerò nell’opera di formazione 
di chi mi ha preceduto.  Una società 
scientifica ha il dovere di adempiere 
a questa missione aggiungendo qual-
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Il “professore”, lo ascolti e ti com-
muovi. Lo guardi e sorridi. 
Ma se osservi la platea che ha intorno 
allora si coglie con mano l’ammira-
zione generale che questi medici di 
tutto il mondo gli riservano nel gior-
no forse più importante della sua car-
riera di chirurgo. E lui di rimando, in 
una sala ovattata e piena di computer 
e di telecamere, riscopre la bellezza 
di un quadro che si ispira alla para-
bola del figliol prodigo, la "Parabola 
del Padre misericordioso, dipinto di 
Rembrandt, databile intorno al 1668 e 
conservato oggi nel Museo dell'Ermi-
tage di San Pietroburgo.
«Vorrei che la Società avesse un am-
pio mantello, come quello di un padre 
che riabbraccia il figlio. Pensate al 
dipinto di Rembrandt, per poter acco-
gliere tutti, ascoltare, prendersi cura ▶ ▶ ▶ 
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REMBRANDT (1606-1669): IL RITORNO DEL FIGLIOL PRODIGO (1668) ALL'HERMITAGE

cosa a quello che già egregiamente 
fa l’Università. Arthur Koestler nella 
prefazione del libro L’amico ritrovato 
di Fred Uhlman, fa emergere la diffe-
renza tra pittori e scrittori: …i pittori 
sanno adattare la composizione alle 
dimensioni della tela, mentre gli scrit-
tori, sfortunatamente, dispongono di 
una quantità illimitata di carta…
Ma come si arriva ai vertici della So-
cietà Italiana di Chirurgia Toracica?
Lui non ne parla mai, ma il vero se-
greto del suo successo internazio-
nale è di sua mamma, che, dopo la 
morte prematura del padre, lo ha 
seguito, stimolato, aiutato, motivato, 
incoraggiato, accompagnato, mano 
per mano giorno per giorno, finché 
lui non ha raggiunto la sua laurea, e 
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questo la sua mamma lo ha fatto an-
che con il fratello Antonio, oggi anche 
lui affermato e importante cardiologo 
a Roma.
All’inizio degli anni 2000 lui è tra i 
promotori dei primi gruppi speciali-
stici multidisciplinari, di cui è tutt’o-
ra referente, per l’applicazione delle 
linee guida internazionali nel tratta-
mento della patologia neoplastica to-
racica. Forte di una lunga esperienza 
nel campo della chirurgia tradiziona-
le, ha progressivamente abbracciato 
le metodiche minimamente invasive, 
videotoracoscopia, e chirurgia ro-
bot-assistita. 
Dal 2016 la chirurgia robotica è di-
ventata la tecnica prevalente nella 
sua pratica clinica, con oltre 1000 in-
terventi eseguiti con questa metodica 
per patologia oncologica sia in stadio 
iniziale che localmente avanzato o 
dopo trattamento di induzione. Un re-
cord che fa invidia ai chirurghi toraci-
ci come lui di tutto il mondo.
Al Congresso di Villa Carpegna pren-
de la parola Marina Cerimele, Diret-
tore Generale degli IFO, che a nome 
di tutti i colleghi degli IFO gli rende i 
massimi onori.
«Porto i saluti degli IFO all’amico 
Franco Facciolo, esempio di gran-
de professionista e uomo sensibile. 
È stato grazie al tuo impegno che la 
chirurgia robotica in ambito toracico 
ha preso piede ed è cresciuta negli 
anni nel nostro Istituto. Ricordo che 
il Regina Elena nei primi 9 mesi del 
2023 ha effettuato 1000 interventi di 
chirurgia robotica – in soli 9 mesi –, di 
cui 220 in chirurgia toracica. Sempre 
disponibile con tutti, pazienti e colla-
boratori, hai consentito negli anni il 
perfezionamento nelle varie tecniche 
chirurgiche a tanti giovani colleghi 
che testimoniano, anche in strutture 
esterne alla nostra, la validità del per-
corso intrapreso insieme. Al di fuori 
della sala operatoria hai promosso 
con entusiasmo il progetto RISP per 
la validazione della efficacia dello 
screening polmonare, hai contribuito 
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al raggiungimento di un importante 
risultato numerico nell’arruolamen-
to dei pazienti davvero non scontato 
ma soprattutto nel percorso di cura 
dei casi individuati in fase precoce». 
Per il “ragazzo di Soriano Calabro” è 
l’ennesima consacrazione ufficiale 
del mondo accademico internaziona-
le.
Marina Cerimele va molto oltre, e 
aggiunge: «Il risultato di questo pro-
getto, che andrà avanti per tutto il 
prossimo anno, potrai aggiungerlo 
con soddisfazione al tuo medagliere. 
Potrei continuare ricordando altre 

– Cosa vuol dire professore “non 
aver mai lavorato”?
«Vuol dire che ho amato così tanto 
questo lavoro, da non rendermi mai 
conto che in realtà fosse un lavoro 
vero anche il mio. Da bambino sogna-
vo di fare quello che ho poi realizza-
to nella vita, e ogni giorno trascorso 
in sala operatoria è stato per me un 
giorno di vita e di passione. Come 
posso spiegarlo? L’amore per questa 
professione mi ha fatto dimentica-
re cosa fosse il giorno di Natale o di 
Capodanno, o di Ferragosto, o tutte 
le altre feste comandate riconosciute 

dal calendario. 
L’unica cosa 
che ha contato 
per me è stata 
la vita dei miei 
pazienti, la cura 
degli ammala-
ti, l’assistenza 
a chi purtrop-
po ogni giorno 
viene da noi per 
ritrovare la spe-
ranza perduta. 
Spero solo che 
la mia famiglia, 
mia moglie e le 
mie due figlie, 

alla fine capiscano che il mio lavoro 
può tornare utile agli altri, e sappiano 
perdonare le mie assenze. Ecco per-
ché non faccio che ripetere ai miei 
studenti e ai miei allievi che in realtà 
io non ho mai lavorato un solo gior-
no in tutta la mia vita, perché in real-
tà ho solo vissuto un grande sogno e 
un amore immenso per la medicina e 
per la ricerca».
In prima linea contro il cancro, tra i 
primi al mondo ad aver trattato il tu-
more del polmone con successi che 
gli vengono oggi riconosciuti in tutto 
il mondo, padrone assoluto della ma-
teria, ma soprattutto anche straordi-
nario comunicatore dei mille segreti 
di un comparto operatorio comples-
so come il suo, e profondamente in-
namorato del suo team, che è fatto 

▶ ▶ ▶ 

mille cose, ma chiudo sempre citando 
le tue parole “il successo di un evento 
scientifico si misura dall’amore che 
riesce a trasmettere per la disciplina” 
e penso che la validità delle tue capa-
cità personali e professionali sia te-
stimoniata anche da tanti illustri col-
leghi, così numerosi qui con te oggi a 
tanti dei quali sicuramente hai sapu-
to trasmettere questo amore. Grazie 
ancora da parte mia e degli Istituti 
Regina Elena e San Gallicano e buon 
lavoro a tutti voi».
Al telefono Franco Facciolo è un fiu-
me in piena, racconta la sua esperien-
za come se ti raccontasse una favola 
moderna, e la cosa più forte che ti 
sbatte in faccia è il suo carisma e la 
sua personalità, soprattutto quando 
racconta il suo lavoro e quando ti con-
fessa di non aver mai lavorato in vita 
sua.
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soprattutto di giovani chirurghi di cui 
sentiremo parlare negli anni che ver-
ranno. 
«La Formazione in questo nostro 
mondo è fondamentale. Significa 
trasferire un metodo con il quale si 
possono presentare concetti impor-
tanti con la filosofia del pittore. La-
sciando a chi ascolta la possibilità di 
poter replicare perché la discussione 
rappresenta un momento di cresci-
ta e di scambio di nuove idee. Come 
il pittore, serve ottimizzare lo spazio 
senza mortificare il tempo! Proprio 
per questo nella realizzazione del 
programma di questo congresso ho 
cercato con tutte le mie energie di la-
sciare il maggiore spazio possibile ai 
giovani. Ritengo infatti che nelle loro 
idee vi sia una fonte continua di ener-
gia per far crescere e migliorare la 
società. Dopo diversi anni di attività il 
solo modo di sopravvivere a sé stessi 
è quello di lavorare con i giovani!»
La rete internet oggi è piena di Fran-
co Facciolo: decine di interviste di-
verse. Più che un grande chirurgo 
toracico sembra un giornalista scien-
tifico di altissimo profilo, che raccon-
ta i misteri e i limiti della scienza con 
una padronanza che solo pochi sanno 
avere in televisione. 
Ho provato in queste settimane a 
tradurre alcune di queste interviste, 
rilasciate ai grandi media nazionali e 
internazionali, e la cosa che più stupi-
sce è la linearità dei concetti, la per-
fezione della narrazione che ne fa, la 
freschezza con cui parla di materie di 
difficile fruizione popolare, e soprat-
tutto questo suo eterno sorriso che 
sa di responsabilità, di padronanza 
del mestiere, e di certezze assolute da 
dare a chi ti guarda e di chi ti ascolta.
Vi do un esempio di come oggi si pos-
sa addirittura raffigurare il chirurgo 
oncologico ad un sarto, ma è proprio 
lui che usa questo “termine” del “sar-
to” per dare meglio l’idea di cosa sia 
la lotta contro il cancro e di quale sia 
la medicina migliore per curare il 
male del secolo.
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«Ieri eravamo abituati a fare diagnosi 
del tumore al polmone, cioè dare un 
nome alla neoplasia. Oggi tutto que-
sto non basta. Non basta solo dare un 
nome, non basta solo una stadiazione 
di tipo morfologico. Cosa vuol dire? Io 
vedo l’immagine e decido che è uno 
stadio uno piuttosto che uno stadio 
due. Oggi è necessario fare la tipiz-
zazione, dare quindi un nome, e la 
caratterizzazione della neoplasia. Ca-
ratterizzare significa riuscire ad im-
postare e a ritagliare una terapia su 
misura per quell’uomo. Come dire, io 
vado dal sarto. Il sarto farà una giac-
ca su misura per quel signore, e starà 
bene solo a quel signore. Quindi ca-
ratterizzare significa impostare una 
strategia terapeutica corretta». 
RAI1, RAI2, RAI3, Canale 5, TGR, Ita-

IL PROF. FRANCO FACCIOLO DURANTE UN INTERVENTO IN SALA OPERATORIA

munoterapici possono essere usati 
prevalentemente nei pazienti che 
esprimono delle sostanze particola-
ri, per banalizzare noi diciamo PDL1, 
oppure che hanno delle modificazio-
ni e mutazioni geniche che ci con-
sentano, per esempio nei pazienti 
operati, di impostare un trattamento 
che ridurrà la possibilità per quel 
uomo di avere una ripresa della ma-
lattia sia locale che a distanza. Il futu-
ro sarà trattare questi pazienti sulla 
base delle mutazioni geniche e sulla 
base della espressione di alcune so-
stanze. Inoltre, sarà necessario nelle 
forme di primo stadio studiare cor-
rettamente la neoplasia perché solo 
da questo studio può nascere una 
terapia corretta che riduca la ripre-
sa della malattia ma soprattutto che 

lia1, La7, non c’è programma di gran-
de intrattenimento pubblico che non 
lo abbia avuto come ospite privilegia-
to ed esclusivo, ma la sua chiarezza 
e la sua spontaneità non hanno pari 
nella storia della TV italiana.
«Nella lotta contro il cancro, l’evolu-
zione della terapia è che prima nelle 
forme localmente avanzate facevamo 
un trattamento che era basato sulla 
chemioterapia standard, quindi su 
farmaci citotossici. Adesso con i nuo-
vi studi è necessario integrare questi 
farmaci con delle nuove sostanze, 
degli immunoterapici, ma questi im-

migliori la sopravvivenza a distanza. 
Il tumore farà sempre paura, ma in-
dubbiamente riuscire a cronicizzare 
l malattia significa far vivere questi 
pazienti con una qualità di vita buo-
na».
L’ultima sua missione è stata quella 
di portare il progetto Europeo Hori-
zon 2020 anche nel Lazio. 
«Il RISP, rete italiana screening del 
polmone, espressione italiana del 
progetto europeo è uno screening di 
massa per identificare neoplasie del 

▶ ▶ ▶ 
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polmone in stadio iniziale e altre ma-
lattie collegate al fumo nei soggetti a 
rischio, e questo ha portato all’Istitu-
to Tumori Regina Elena di Roma nuo-
vi casi e naturalmente anche nuove 
ipotesi di analisi terapeutica”!.
Elegantissimo, almeno nelle occa-
sioni ufficiali, fasciato da un fumo 
di Londra o da un blu fashion molto 
televisivo – chi l’avrebbe mai imma-
ginato da ragazzi – lo studioso sale in 
cattedra e si trasforma in un leone. 
Ogni ruggito, è un consiglio per tutti. 

studio così detto spontaneo. Lo studio 
spontaneo dimostra invece che le si-
garette elettroniche fanno male». Un 
proiettile al cuore delle grandi multi-
nazionali del tabacco. Ma il program-
ma è in diretta, e diventa impossibile 
qualunque forma di taglio o di censu-
ra. Straordinario.
Franco Facciolo lo amo profonda-
mente. Posso dirlo? Nessun frainten-
dimento, vi prego, ma lo amo dal gior-
no in cui lo vidi arrivare per la prima 
volta a scuola, quarto ginnasio liceo 
Michele Morelli di Vibo, minuscolo, 
con un paio di jeans sdruciti, scarpe 
consumate e per niente pulite, una 
polo grigia come i pantaloni e un sor-
riso disarmante. Il sorriso dei buoni, 
aperto, leale, espansivo, eternamente 
romantico. Dio mio che impressione 
bella che mi fece. Lo guardavi e senti-
vi di poterti fidare di lui fino in fondo, 
e per i cinque anni successivi trascor-
si insieme al liceo quel ragazzo è stato 
per me, ma anche per tutti gli altri, un 
punto di riferimento quasi iconico.
La nostra, la classe III A del Liceo 
Classico Michele Morelli di Vibo Va-
lentia può essere definita una classe 
modello che ha prodotto uomini e 
professionisti di grande valore. Tutto 
questo è dovuto alla fortuna di aver 
incontrato grandi maestri come Mi-
chele Aiello, Francesco Gallo, Enri-
co Prestia, Giacinto Namia, lo stesso 
preside Giuseppe Sconda, per non 
parlare poi di don Vincenzo Rime-
dio, indimenticabile insegnante di 
religione. Che hanno saputo forgiare 
questi uomini. 
Poi dopo il liceo, era l’estate del 1971, 
l’ho perso di vista. 
Le nostre strade si sono separate per 
sempre, è il gioco della vita, e dopo 
40 anni, guarda i corsi e i ricorsi del-
la storia, sento parlare di lui proprio 
l’altro giorno in Vaticano nello studio 
di un cardinale che raccontava al suo 
segretario di questo grande chirurgo 
toracico italiano che all’Istituto Na-
zionale dei Tumori aveva salvato un 
suo vecchio amico. 

segue dalla pagina precedente      • NANO

Ogni sua dichiarazione è il verbo per 
centinaia di migliaia di ammalati di 
cancro. 
Ma è questo il significato vero del 
carisma dell’uomo: «Lo screening 
che noi abbiamo avviato è impor-
tantissimo, perché il paziente oltre 
che essere sottoposto ad una tac ad 
alta risoluzione, quindi a bassissi-
mo dosaggio, viene anche sottopo-
sto a dei prelievi di sangue. Le parlo 
di uno studio molto ambizioso che 

tramite un prelievo del sangue pos-
sa consentirci di fare una diagno-
si pre-radiologica della neoplasia. 
Pre-radiologica significa “prima che 
compaiano” delle immagini sospette 
per neoplasia».
Insomma, il futuro è già qui, ci siamo 
seduti sopra e forse non ce ne erava-
mo mai accorti.
Per non parlare della sua capacità di 
dire in televisione quello che pensa, 
senza se e senza ma, ma in questo vie-
ne prepotentemente fuori il ragazzo 
di allora, quando già al liceo Morelli 
di Vibo Valentia manifestava il senso 

di rivolta e di aperta intolleranza ver-
so l’arroganza dei poteri del tempo. 
Nessuna mediazione mai, nessuna 
marcia indietro rispetto ai principi 
morali in cui credeva, forte dei suoi 
principi e dei suoi valori. Sentite cosa 
va a raccontare ad una delle trasmis-
sioni più popolari della RAI: «Le siga-
rette elettroniche fanno male perché 
ci sono tre studi in letteratura sull’ar-
gomento. Due sono finanziati da mul-
tinazionali del tabacco, e il terzo è uno 

LA III A DEL LICEO CLASSICO MICHELE MORELLI DI VIBO VALENTIA, ANNO 1971: CON IL PROF. DI 
FILOSOFIA FRANCESCO GALLO, DA SIN., ACCOTI ANDREA, ARACRI ROMEO, BALDARI SERGIO, BRUNI 
GIANFRANCO, CARÈ DAVIDE, CHIARAVALLOTI GIUSEPPE, CONDOLEO RENATO, AGOSTINO ANTONIO, 
DE MARIA ENZO, ERAMO ALBERTO, FACCIOLO FRANCESCO, GAGLIANONE PASQUALE, GALLORO 
VITO, LA GROTTERIA NICOLA, LAVORATO MICHELE,  LO GIACCO GIORGIO, NANO PINO, NATALE DO-
MENICO, PAPA DOMENICO, PITIMADA FRANCESCO,  POLICARO ANTONIO,  RISO SAVERIO, SANGIOR-
GIO ANGELO, SCOLERI GIUSEPPE ANTONIO, SPOSARO GAETANO, STILLITANI FRANCESCANTONIO.
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Mi basta sentirne il nome, France-
sco Facciolo, per riaccendere in me 
l’orgoglio di essere stato uno dei suoi 
compagni di classe. 
Ricordo che io ero seduto al centro 
della classe, tra Franco Stillitani e 
Enzo De Maria, e lui era alla nostra 
destra, proprio nel banco che dava 
sulla porta esterna, se non ricordo 
male compagno di banco di Giuseppe 
Scoleri. 
Poi, qualche giorno fa, trovo sulla rete 
le cronache del 38° Congresso Nazio-

nale della SICT, la Società Italiana di 
Chirurgia Toracica, e scopro che ne è 
il Presidente, e che dal 12 al 14 ottobre 
scorso ha portato a Roma il gotha del-
la chirurgia toracica di tutto il mondo. 
Pieno di “senso dell’appartenenza” il 
suo saluto ufficiale al Congresso che 
porta oggi il suo nome.
«Ottobre non è una scelta casuale: 
questo è il mese della fondazione del-
la SICT, una Società con solide basi 
scientifiche da sempre proiettata 
verso l’universo del sapere. Fin dagli 
inizi – ripete il professore – il nostro è 
stato un percorso diretto in alto, verso 
nuove conoscenze, in un movimento 
ascensionale ed auspicabilmente infi-
nito. La scala elicoidale di Momo, im-

magine simbolo di questo Congresso, 
con la doppia spirale delle sue rampe 
ben rappresenta questa filosofia, con 
il rincorrersi ed il reciproco sostener-
si delle conoscenze acquisite e della 
ricerca del nuovo».
Ma questo forse non basta.
«Vedete, la ricerca dell’eternità è uno 
dei sogni dell’uomo, benché impossi-
bile, ma la suprema ricerca e la voca-
zione all’eternità appartengono alle 
aspirazioni che la stessa evoluzione 
del mondo giustifica. Ottobre, dun-
que: un mese magico per Roma, con 
i suoi colori, i suoi profumi, il suo te-

pore. Quale luogo migliore di Roma, 
la “Città Eterna” e a lungo centro del 
Mondo, per contemplare questo infi-
nito bisogno dell’umanità e celebrare 
il mondo della ricerca?»
La platea gli riserva una vera e pro-
pria standing ovation, e lui va avanti 
come un treno carico di sogni.
«Quale luogo migliore di Roma? Roma 
eterna, perché eterna è la sfida con se 
stessa; eterno il confronto con il pas-
sato; dove il nuovo deve integrarsi e 
farsi spazio incontrando il passato nel 
tentativo di superarlo. Il successo di 
un evento scientifico si misura dall’a-
more che riesce a trasmettere per la 
disciplina, ma soprattutto per i dubbi 
ed il grado di inquietudine che gene-

ra; un amore inquieto che trova posto 
in ogni animo e che è continuamente 
alla ricerca di qualcosa».
Dentro questo saluto che a Villa Car-
pegna viene tradotto simultaneamen-
te in lingue diverse c’è tutta la sua 
vita, la sua storia, la sua tradizione 
calabrese, il suo orgoglio di sempre.
Storia la sua di una straordinaria ec-
cellenza italiana, uno scienziato che 
con il suo lavoro di ricerca e le sue 
tecniche chirurgiche ha profonda-
mente segnato la storia della medi-
cina moderna, dopo essere passato 
dal Memorial Sloan Kettering Cancer 

Center di New York alla Klinik fur 
Thorax-Hertz and Gefasschirurgie 
Universitat di Berna, diretta allora dal 
famosissimo Prof. Althaus.
Non so se ci hanno mai pensato gli 
amministratori del suo paese natale, 
ma se potessi farlo suggerirei al sin-
daco di Soriano di immaginare per lui 
un premio alla carriera, perché nes-
suno meglio di Franco Facciolo oggi 
può rappresentare meglio la storia e 
la tradizione di questo piccolo centro 
del vibonese, e a cui io sono legatissi-
mo per via delle tante frequentazioni 
alla Grande Biblioteca Calabrese del 
vecchio preside Nicola Provenzano, 
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grande amico personale di mio padre. 
Legami, insomma, che si intersecano 
tra di loro, legami inscindibili, indis-
solubili ed eterni, ma forse è anche 
questo il senso dell’appartenenza e 
dell’orgoglio calabrese. 
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«LA RICERCA È GARANZIA DI FUTURO»
PAROLA DEL PRESIDENTE MATTARELLA

La settimana scorsa si è svolta al Palazzo del Quirinale, alla presenza del Presidente della Re-
pubblica, Sergio Mattarella, la cerimonia di celebrazione de "I Giorni della Ricerca", iniziativa 
promossa dall'Associazione Italiana per la Ricerca sul Cancro. Davvero straordinario il discorso 
tenuto dal Capo dello Stato sul ruolo della ricerca, soprattutto in tema di lotta contro il cancro. Ve 
ne proponiamo qui alcuni passaggi, i più significativi, perché in linea coerente con la storia del 
prof. Franco Facciolo e con l’impegno quotidiano di ricercatori e professori come lo sono al Regina 
Elena di Roma i protagonisti della nostra copertina di oggi.

LLa battaglia contro il can-
cro è una grande impre-
sa collettiva, richiede 
impegno, collaborazio-
ne, sostegno reciproco, 
fiducia.

Curare, sperimentare, fare ricerca, 
promuovere la produzione di nuove 
terapie, di nuovi farmaci.
È in questo percorso che si riassume 
l’impegno prezioso di migliaia di ope-
ratori.
Passi da gigante sono stati compiuti 
negli ultimi decenni. Infondono fidu-
cia nell’azione che viene dispiegata.
Quando l’Airc fu fondata i tumori era-
no considerati malattie incurabili. 
Oggi è mutata profondamente la co-
scienza in proposito, non soltanto dei 
medici ma degli stessi pazienti e dei 
loro familiari.
Oggi, come ci ha ricordato il Profes-
sor Sironi, 3 milioni e 600 mila italia-
ni vivono dopo una diagnosi di questo 

tipo. Le loro prospettive si accresco-
no così come migliorano le condizio-
ni di vita.
Non sono pochi a sentirsi guariti e a 
rientrare con fiducia nella quotidia-
nità degli affetti, del lavoro, delle re-
lazioni sociali.
Anche per queste ragioni è molto 
importante quanto ci ha detto il Mi-
nistro Schillaci sul Piano Oncologico 
Nazionale.
La ricerca è stata il motore primo di 
questo progresso dell’umanità. La du-

plice intuizione costitutiva dell’Airc 
ha rivestito un valore profetico.
Anzitutto: il cancro si può sconfigge-
re.
In secondo luogo: per vincere questa 
sfida bisogna puntare sulla ricerca 
medica e scientifica.
Una prospettiva duplice che ha creato 
progressivamente consapevolezza, 
partecipazione, cultura, come dimo-
strano l’interesse e la disponibilità 

di SERGIO MATTARELLA
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degli italiani nel donare e nel soste-
nere i Giorni della Ricerca.
C’è ancora tanta strada da fare. Le 
nuove diagnosi sono oltre mille al 
giorno. E, come ci ha rammentato il 
Professor Calligaris-Cappio, mentre 
su diverse tipologie di tumore sono 
stati compiuti progressi straordina-
ri, in alcuni ambiti lo sviluppo della 
malattia oncologica è di più difficile 
contrasto.
Abbiamo bisogno della ricerca. Di 
quel “girare attorno” alla malattia di 
cui parlava il dottor Boldrini, asse-
diandola.
Anzi questa esigenza si accentua con 
nuove patologie che si affacciano, con 
le scoperte anche in altri campi che 
forniscono conoscenze inedite, tec-
nologie superiori, mezzi di indagine 
più penetranti.
La ricerca è garanzia di futuro.
I progressi nelle cure hanno reso il 
cancro una malattia sempre più gua-
ribile e questa consapevolezza ha 
motivato la decisione unanime della 
Camera dei Deputati di approvare 
un testo di legge che regola il diritto 
all’oblio delle malattie oncologiche.
Una forma di rispetto e di tutela della 
persona, che nel suo percorso di cura 
intende liberarsi anche del vecchio 

stigma di una patologia che potrebbe 
recarle un pregiudizio.
Anche questo è frutto del cammino 
percorso e del valore sociale innesca-
to dalla ricerca e dalla passione dei 
medici.
Il messaggio dei Giorni della Ricerca 
non è completo senza il suo risvolto di 
solidarietà. Solidarietà che alimenta 

IL PRESIDENTE DELLA REPUBBLICA SERGIO MATTARELLA CON LORENZO FONTANA, PRE-
SIDENTE DELLA CAMERA DEI DEPUTATI, MARIA DOMENICA CASTELLONE, VICE PRESI-
DENTE DEL SENATO DELLA REPUBBLICA, ORAZIO SCHILLACI, MINISTRO DELLA SALU-
TE – RAPPRESENTANTE DI GOVERNO, DARIA DE PRETIS, VICE PRESIDENTE DELLA CORTE 
COSTITUZIONALE, ANNA MARIA BERNINI, MINISTRO DELL’UNIVERSITÀ E DELLA RICER-
CA IN OCCASIONE DELLA CERIMONIA DI CELEBRAZIONE DE “I GIORNI DELLA RICERCA”

le risorse. Solidarietà che coinvolge 
istituzioni, imprese, figure profes-
sionali, gruppi di volontariato.
Nell’Apologia di Socrate, Platone ha 
scritto che “una vita senza ricerca 
non è degna per l’uomo di essere 
vissuta”.
Intendeva – sappiamo - ricerca in 
senso ampio.
Ma la ricerca ha sempre dimensioni 
che travalicano le misure prestabili-
te.
Per questo le attribuiamo il grande 
valore che merita.
Per questo rappresenta un traino di 
cui non possiamo fare a meno.
Ringraziamo chi riversa nella ricer-
ca il proprio impegno e chi la sostie-
ne con altrettanta passione.
L’augurio che desidero fare è che 
le iniziative dedicate alla ricerca di-
vengano sempre più numerose e, 
grazie all’attenzione di tutti, rechino 
risultati sempre più efficaci.
Grazie e auguri. 

(Courtesy Ufficio Comunicazione 
del Quirinale)

IL PRESIDENTE MATTARELLA E MARA VENIER ALLA CELEBRAZIONE DE I GIORNI DELLA RICERCA
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IIl prof. Enrico Vizza, Presi-
dente della Società Italiana di 
Endoscopia Ginecologica, è 
il Direttore del Dipartimento 
Clinica e Ricerca Oncologica 
all’Istituto Nazionale dei Tu-

mori Regina Elena di Roma. Classe 
1962, segno zodiacale ariete, gover-
nato da Marte e Plutone, originario di 
Cariati, alle spalle una famiglia bor-
ghese importante, uno zio magistra-
to di Cassazione, un altro cardiologo 
ricercato, oggi lui viene oggi conside-
rato uno dei più grandi esperti italia-
ni di oncologia ginecologica. Forse il 
più bravo di tutti.
Il Dipartimento Clinico e di Ricerca 
Oncologica, che lui oggi dirige, costi-
tuisce il cuore dell’attività assisten-
ziale del Regina Elena. Pensate che 
vi afferiscono 24 Strutture Cliniche, 
ed è caratterizzato da un’area di Chi-
rurgia Oncologica con 10 reparti ad 
indirizzo specialistico organizzati in 
un modello ad intensità di cura, da 
un’area Medica, Oncologie ed Ema-
tologia, e da un’area di Unità Specia-
listiche.
La presa in carico del Paziente - spie-
ga una nota ufficiale dell’istituto - 
avviene a 360 gradi con ambulatori 
Specialistici e Multidisciplinari dedi-
cati, nei quali è possibili trovare un 
approccio terapeutico per tutti i tipi 
di neoplasie dalle più frequenti ai Tu-
mori Rari.
L’attività clinica è organizzata per 
percorsi che integrano tutte le figure 
professionali; i piani terapeutici per-
sonalizzati vengono collegialmente 
discussi nelle riunioni multidiscipli-
nari settimanali ed i Case Manager 
di patologia accompagnano i pazien-
ti nelle varie fasi della diagnosi, del 
trattamento e del follow up.
Di questo mondo così complesso ma 
anche futuristico, Enrico Vizza è il re 
assoluto. Qui vengono praticati trat-
tamenti all’avanguardia: Chirurgia 
Robotica e mininvasiva, Trials Clinici 
sperimentali di Fase 1 ai quali è dedi-

   22   

▶ ▶ ▶ 

Domenica


STORIA DI COPERTINA /2 – L'ECCELLENZA CALABRESE NELLA RICERCA SCIENTIFICA

ENRICO VIZZA
UN MOSTRO SACRO

DEL CANCRO ALL'UTERO
cata una struttura autonoma, terapie 
farmacologiche personalizzate per 
Pazienti con malattia avanzata dopo 
valutazione del Molecolar Tumor Bo-
ard, protocolli sperimentali su nuovi 
farmaci e tecniche chirurgiche inno-
vative.
L’Unità Operativa Complessa di Gine-
cologia Oncologica, invece, – anche 
questa dipende direttamente dal prof. 
Enrico Vizza – si occupa della diagno-
si, della stadiazione e del trattamento 
chirurgico delle Neoplasie del Tratto 
Genitale Femminile. Queste com-
prendono: Carcinomi della Vagina e 
della Vulva, Carcinoma della Cervice 
Uterina, Carcinoma dell’Endometrio, 
Carcinomi dell’Ovaio, delle Tube e del 
Peritoneo.

Sin dal momento della diagnosi tutti 
i casi vengono discussi in maniera 
collegiale in modo da offrire un trat-
tamento personalizzato e altamente 
specializzato che si avvale di un grup-
po multidisciplinare di specialisti (il 
Disease Management Team) compo-
sto da Ginecologi, Oncologi Medici, 
Radioterapisti, Radiologi e Patologi, 
che si riunisce ogni settimana, non-
ché da una Staff Infermieristico alta-
mente specializzato nell’assistenza 
alla paziente oncologica.
Particolare attenzione è dedicata alla 
chirurgia conservativa della funzio-
ne endocrina e riproduttiva nelle pa-
zienti giovani e desiderose di prole. 



12 NOVEMBRE 2023   •   www.calabria.live
il magazine del quotidiano dei calabresi nel mondo

Da alcuni anni è attivo presso la Unità 
di Ginecologia Oncologica un Centro 
di oncofertilità che include un Ambu-
latorio e una Bio Banca del Tessuto 
Ovarico (BTO).
Subito dopo il ricovero la paziente se-
gue un piano diagnostico-terapeutico 

Surgery a cui afferiscono le pazien-
ti che richiedono un trattamento 
chirurgico minore (conizzazione, 
LLETZ, Isteroscopia operativa, laser-
terapia, laparoscopia diagnostica) 
per il trattamento di lesioni pre-neo-
plastiche dell’apparato genitale (CIN 
2-3, VIN 2-3, polipi endometriali so-
spetti etc.) che viene eseguito in se-
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La Ginecologia Oncologica dell’Isti-
tuto Nazionale Tumori Regina Ele-
na, da lui diretta è infatti posizionata 
al 4° posto in Italia e al 2° nel Lazio 
per numero d’interventi per tumore 
maligno dell’utero. A segnalarlo è il 
portale di public reporting delle strut-
ture sanitarie italiane, che ha realiz-
zato un’indagine sui centri italiani 

individualizzato sulla base del tipo di 
patologia e dello stadio della malattia. 
I Medici di Reparto gestiscono, sul-
la base di specifici criteri e standard 
qualitativi, il percorso terapeutico 
ed il monitoraggio clinico di ogni pa-
ziente, rimanendo a stretto contatto 
sia con la famiglia che con il medico 
curante. 
Al termine del trattamento chirurgi-
co la paziente riceve nel corso di una 
visita ambulatoriale il referto istolo-
gico con la decisione collegiale del 
DMT e viene indirizzata o presso gli 
Specialisti dedicati (Oncologo Medi-
co e Radioterapista) per le eventuali 
terapie adiuvanti o presso l’Ambula-
torio di Follow-up Oncologico Gineco-
logico per i controlli successivi.
La Unità di Ginecologia Oncologica 
è dotata anche di un Servizio di Day 

dazione generale e con un ricovero di 
6-8 ore.
Come per Franco Facciolo, anche su 
di lui in questi anni si sono fermati i 
riflettori della grande cronaca.

più performanti per volume d’inter-
venti per tumore dell’utero e dell’o-
vaio. Fonte dei dati – è corretto dirlo – 
è il Programma Nazionale Esiti 2018 
di Agenas. 
Tra qualche mese, per il nuovo anno, 
2024, avremo dati diversi, più aggior-
nati, ma il trend conquistato fino ad 
oggi dal prof. Enrico Vizza rimane 
ancora tra i più alti del settore. 
È inutile ripeterlo, ma per la Calabria 
anche questo è un ennesimo motivo 
di orgoglio, se non altro per i succes-
si conclamati di questi “ex ragazzi 
di Calabria” che una volta lasciata la 
propria terra di origine sono diventa-
ti dei numeri uno nella cura contro il 
cancro.                               (pn)
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NNel laboratorio da me 
coordinato da quasi 
20 annistudiamo i 
meccanismi mole-
colari attivati dal re-
cettore dell’endote-

lina nel carcinoma ovarico e in altri 
tumori, quali il melanoma. I risultati 
raggiunti, pubblicati su importanti 
riviste internazionali, hanno permes-
so di identificare molte vie di segna-
le attivate dal recettore endotelina, 
diventando quindi un gruppo di ri-
ferimento in quest’ambito di studio. 
In particolare, i risultati preclinici 
ottenuti dall’utilizzo di un antagoni-
sta non selettivo in grado di bloccare 
entrambi i recettori dell’endotelina 
ci permetterà di disegnare nuovi stu-
di clinici in regimi di trattamento in 
combinazione con la chemioterapia».
Una delle ricercatrici più famose 
dell’Istituto Nazionale dei Tumori 
Regina Elena di Roma è la dottores-
sa Anna Bagnato, anche lei calabrese. 
Anche nel suo caso siamo ai massimi 
livelli della ricerca, e soprattutto dei 
risultati finora ottenuti.
«Non ho dubbi che, a determinare il 
successo raggiunto, al di là dell’im-
pegno, abbia contribuito la tenacia e 
la curiosità tutte particolari. Nella Ri-
cerca, bisogna appunto essere prin-
cipalmente tenaci. Ci vuole grinta e 
passione, poiché il sacrificio è enor-
me. E la determinazione deve essere 
pari».
Nata a Reggio Calabria, il 16 maggio 
1960, dopo il diploma al liceo classico 
T. Campanella di Reggio, arriva alla 
laurea in Scienze Biologiche presso 
l'Università Sapienza di Roma. Poi, la 
Specializzazione in Patologia Genera-
le. 
La ricercatrice approda all’IFO come 
Assegnista di ricerca presso l'Istituto 
Nazionale Tumori Regina Elena nel 
1989 e nel 1991 è Visiting scienziato 
presso ERRB, NICH, NIH, Bethesda, 
MD, USA, (K. J. Catt Lab). La sua sto-
ria professionale è un susseguirsi di 
meeting internazionali e di confronti 
accademici che fanno di lei un punto 
di riferimento della materia. Dal 1991 
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ANNA BAGNATO
RESPONSABILE UNITÀ MODELLI PRE-

CLINICI E NUOVI AGENTI TERAPEUTICI
al dicembre del 2016 è Capogruppo 
presso il Laboratorio di Patologia 
Molecolare. all'IRE. Dal 2016 Respon-
sabile dell'Unità Modelli Preclinici e 
Nuovi Agenti Terapeutici. 
“Nel corso dei nostri studi abbiamo 
notato che nei carcinomi ovarici che-
mioresistenti si verifica un’aumenta-
ta funzionalità del recettore A dell’en-
dotelina. Per cui, bloccando l’attività 

del recettore, si restituisce al farma-
co chemioterapico la capacità di ucci-
dere la cellula neoplastica”.
La dottoressa Anna Bagnato ha un 
interesse di lunga data nell'identifi-
cazione di nuovi bersagli/percorsi di 
segnalazione associati alla recidiva/
chemioresistenza precoce, in parti-
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colare nel carcinoma ovarico, con-
centrandosi sui meccanismi mediati 
dai GPCR. 
«Lo sviluppo di modelli preclinici 
“patient-derived” (PD), tra cui coltu-
re primarie e co-colture, organoidi/
tumori, cellule tumorali circolan-
ti, xenotrapianti PD, rappresenta 
un'importante piattaforma per la va-
lutazione di nuovi agenti terapeutici 
e per l'identificazione di nuovi bio-
marcatori. Questa piattaforma può 
rappresentare un'opportunità di in-
tegrazione inter e intra-dipartimen-
tale in grado di divulgare in modo 
affidabile i risultati prospettici della 
pratica clinica sulla base di un forte 
razionale preclinico».
In sostanza, la sua ricerca ha iden-
tificato alcuni meccanismi chiave 
nello sviluppo e nella progressione 
del cancro e nell’acquisizione della 
farmaco-resistenza. La partecipazio-
ne ad un network internazionale ha 
prodotto importanti contributi precli-
nici che definiscono il ruolo dell'asse 
endotelina nei tumori umani che ne 
rappresentano la base traslazionale 
che porterà all’introduzione di nuove 
terapie mirate nell’oncologia di pre-
cisione. 
«Lo scopo della nostra Unità è quel-
lo di sviluppare modelli derivati dal 
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paziente che porranno le basi per l'i-
dentificazione del target e per un'effi-
cace terapia combinata in oncologia. 
Si prevede che i risultati degli studi 
preclinici condotti in questi model-
li identificheranno nuovi approcci 
personalizzati. In particolare, la resi-
stenza alla terapia evidenzia la neces-
sità di scoprire i fattori che determi-
nano uno stato precoce di tolleranza 
ai farmaci, prima che si verifichi l’in-
sorgenza della resistenza, offrendo 
l’opportunità per approcci terapeuti-
ci più efficaci». 
Anna Bagnato è autrice di 123 pub-

▶ ▶ ▶ 
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blicazioni scientifiche su riviste spe-
cializzate con un H-index pari a 46 
(Scopus) e un totale di 6621 citazioni. 
Il suo lavoro e il suo approccio sono 
multidisciplinari; una competenza 
chiave negli studi traslazionali sul 
cancro, e le sue pubblicazioni hanno 
attratto partner industriali a diversi 
livelli e fasi fondamentali del suo la-
voro che vedono il paziente sempre al 
centro della ricerca.
Membro del Comitato Tecnico Scien-
tifico della Fondazione AIRC per la Ri-
cerca sul Cancro, del board editoriale 
di prestigiose riviste scientifiche e 
di varie società scientifiche, quali la 
Società Italiana di Cancerologia, l’ 
European Association for Cancer Re-
search, l’American Association Can-
cer Research, la Tumor Microenviron-
ment Society, in tutti questi anni ha 
ottenuti vari premi e riconoscimenti 
di alto prestigio internazionale, dal 
“Nature Review Cancer Prize CNIO 
“Cadherins, Catenins and Cancer”, a 
Madrid, al “National Award “Virginia 
Centurione Bracelli”, Aprile 2012. 
È quanto basta per dirle grazie, “Gra-
zie Dottoressa Bagnato”, per tutto 
quello che ha fatto per migliaia di don-
ne che ogni giorno combattono contro 
il cancro.                                (pn)

IL TEAM AL FEMMINILE DELLA DOTTORESSA ANNA BAGNATO

GIULIO LAPONE
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CConoscere a fondo il si-
stema immunitario è 
un tassello essenziale 
nella lotta ai tumori. Le 
nuove terapie impie-
gando farmaci in gra-

do di bloccare l’immunosoppressio-
ne che si instaura nei pazienti affetti 
da tumore, permettono ai linfociti T, 
i direttori d’orchestra del sistema im-
munitario, di riconoscere e uccidere 
le cellule tumorali». 
Potrebbe sintetizzarsi così la storia 
di Paola Nisticò, che della lotta al can-
cro ha fatto il mantra della sua vita e 
che da anni non fa che comunicare al 
mondo scientifico italiano e interna-
zionale quanto la ricerca traslaziona-
le e la conoscenza del sistema immu-
nitario possa ancora fare per aiutare 
i tantissimi pazienti che nel mondo 
lottano contro mille tumori comple-
tamente diversi l’uno dall’altro.
Nessun dubbio per la studiosa: «Il 
sistema immunitario ha tutte le po-
tenzialità per eliminare le cellule tu-
morali che si sviluppano nel nostro 
organismo in seguito ai danni pro-
dotti da agenti nocivi. Ma, quando il 
sistema immunitario non funziona in 
maniera adeguata – spiega Paola Ni-
sticò, oggi responsabile della Immu-
nologia e Immunoterapia dei tumori 
al Regina Elena di Roma – il tumore 
cresce e progredisce a causa di mec-
canismi che la malattia adotta per 
evitare il riconoscimento da parte 
delle cellule immunitarie. Tra questi 
meccanismi, un ruolo chiave è svolto 
dai checkpoint inibitori propri delle 
cellule immunitarie. Nuovi farma-
ci, chiamati inibitori dei checkpoint 
immunologici, disattivano questi se-
gnali di freno, ‘riprogrammano’ il si-
stema immunitario a riconoscere ed 
eliminare le cellule tumorali».
Rieccoci con una storia di assoluta 
eccellenza, che affonda le sue radici 
in Calabria, perché Paola Nisticò, Di-
rettore dell'Unità di Immunologia dei 
Tumori e Immunoterapia, Area Fun-
zionale Dipartimentale Ricerca Tra-
slazionale, viene da Catanzaro.
Dopo il liceo classico Galluppi si iscri-
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PAOLA NISTICÒ
DIRETTORE UNITÀ IMMUNOLOGIA DEI 

TUMORI E IMMUNOTERAPIA
AREA FUNZIONALE DIPARTIMENTALE

RICERCA TRASLAZIONALE
ve a Medicina alla Sapienza di Roma 
dove si laurea con il massimo dei voti 
e la lode nel 1983. Poi la Specializza-
zione in "Anatomia Patologica" all’ 
Università di Parma, e da quel mo-
mento l’Istituto dei Tumori Regina 

Elena diventa la sua seconda casa. 
Anni e anni di ricerche per lei, anche 
in importanti laboratori internazio-
nali, ore e ore di lavoro al microsco-
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pio, una vita intera dedicata alla lotta 
contro il cancro. 
Paola Nisticò ha sempre svolto la sua 
attività scientifica nell’ambito dell’im-
munologia dei tumori focalizzando le 
sue ricerche sul ruolo della risposta 
immunitaria del paziente nella can-
cerogenesi e progressione tumorale. 
Nel 1987 in collaborazione con il 
gruppo del Prof. Malavasi dell’Uni-
versità di Torino ha condotto studi 
pioneristici sulla produzione e la ca-
ratterizzazione di anticorpi monoclo-
nali bispecifici in grado di attivare e 
ridirezionare la risposta immunita-
ria dei linfociti T nei confronti del tu-
more. Ha successivamente identifica-
to un meccanismo di riconoscimento 
ed eliminazione delle cellule di carci-
noma della mammella da parte di lin-
fociti T CD4 e CD8, HLA e TCR/CD3 
indipendente. 
Nel 2000 la Paola Nisticò ed il suo 
gruppo, partendo dallo studio della 
risposta anticorpale di una paziente 
lungo sopravvivente, hanno identi-
ficato hMENA, una proteina regola-
trice del citoscheletro di actina e le 
sue isoforme quali biomarcatori di 
invasione e metastasi in carcinomi 
della mammella, del polmone e del 
pancreas.
Attenzione, questi studi hanno por-
tato alla registrazione di numerosi 
brevetti internazionali, di cui la stes-
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sa Paola Nisticò è coinventore, alcuni 
in collaborazione con prestigiose isti-
tuzioni internazionali quali la Albert 
Einstein University of New York e 
MIT of Boston. 
Anche nel suo caso siamo ai massimi 
sistemi internazionali della ricerca. Il 
suo gruppo di lavoro ha recentemen-
te focalizzato la sua attività di ricerca 
sul ruolo delle isoforme di hMENA 
nella composizione della matrice ex-
tracellulare (ECM) e nel cross-talk 
tra cellule tumorali, CAF e cellule del 
sistema immunitario, con l’obiettivo 
di identificare molecole e pathway 
coinvolti nell’esclusione dei linfociti 
T dal sito tumorale e biomarcatori di 
resistenza a terapie immunomediate. 
Recentemente ha individuato delle 
firme molecolari in grado di predire 

nel sangue e nel microambiente tu-
morale di pazienti con cancro polmo-
nare una “firma” dei linfociti T CD8 
che svela la resistenza della malattia 
all’immunoterapia.
Oggi Paola Nisticò ha creato presso 
l’Istituto Tumori Regina Elena un 
gruppo di ricerca specializzato nel 
monitoraggio immunologico di pa-
zienti arruolati in trials clinici con 
endpoints immunologici. È stata co-
ordinatore di protocolli clinici di fase 
I/II volti a validare l’efficacia di trat-
tamenti terapeutici combinati di che-
mio e immunoterapia. 
Mi chiedo, ma in Calabria chi conosce 
davvero e fino in fondo questo incre-
dibile pianeta femminile di ricerca-
trici e di donne medico che con il loro 
lavoro riempiono le pagine dei report 
internazionali più avanzati e più sofi-
sticati del momento nella lotta contro 
il cancro?
Verrebbe voglia di chiamarle tutte 
insieme, invitarle sul palco del Ren-
dano a Cosenza, o del Politeama a Ca-
tanzaro, o anche del Cilea di Reggio 
Calabria, e raccontarne in pubblico 
la loro storia, che è storia di grande 
riscatto personale. Lo è certamente 
per loro, ma è storia anche di gran-
de prestigio istituzionale per la terra 
che queste donne, ricercatrici, scien-
ziate, oncologhe le ha viste nascere e 
crescere.                               (pn)
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VITTORIA
STIGLIANO

DIRETTORE UNITÀ OPERATIVA 
GASTROENTEROLOGIA 

ED ENDOSCOPIA DIGESTIVA

CCresciuta con la pas-
sione del mare, nata a 
Roseto Capo Spulico, 
segno zodiacale leone, 
classe 1956, cresciu-
ta su una delle spiag-

ge più incantevoli d’Italia, con alle 
spalle il castello federiciano a picco 
sulla spiaggia, donna medico di al-
tissimo valore, punto di riferimento 
assoluto dei tumori dello stomaco, 
donna guerriera come tutte le donne 
del sud, donna di forte carattere e di 
grande carisma, che sa farsi rispetta-
re ma che riconosce come sacro il va-
lore dei suoi maestri e di chi in questo 
settore all’IFO fa ricerca applicata. 
Luglio 1979, il Diploma di Laurea 
in Medicina e Chirurgia con 110 e 
lode, presso l’Università degli Studi 
di Roma “La Sapienza”, discutendo 
una tesi su: “IgA secretorie nella Co-
lite Ulcerosa”, relatore Prof. F. Sorice. 
Poi, nell’Ottobre del 1983 la Specializ-
zazione in Gastroenterologia, anche 
qui con il massimo dei voti e la lode, 
presso la I Scuola Gastroenterologia 
ed Endoscopia Digestiva dell’Univer-
sità degli Studi di Roma “La Sapien-
za”, con una tesi sul “Follow-up en-
doscopico nei pazienti con cancro del 
colon retto”, relatore Prof. M. Crespi.
Dal 1983 al 1991 è borsista presso l’U-
nità Operativa di Gastroenterologia 
ed Endoscopia Digestiva dell’Istitu-
to Regina Elena, e dal Gennaio 1992 
Dirigente Medico presso l’Unità Ope-
rativa di Gastroenterologia ed Endo-
scopia Digestiva dell’Istituto Regina 
Elena. Una carriera tutta scontata, 
costellata da mille riconoscimenti 
diversi e di altissimo profilo interna-
zionale che nel. marzo 2017 la vedo-
no Dirigente Responsabile facente 
funzioni dell’Unità Operativa di Ga-
stroenterologia ed Endoscopia Dige-
stiva dell’Istituto Regina Elena e dal 
Novembre 2018 finalmente Dirigente 
Responsabile della stessa Unità. Ma 
come se tutto questo non bastasse, 
dal 2008 è anche Referente Regiona-
le per le Malattie Rare per l’I.F.O. 
Ha un merito esclusivo, che è quello 
di aver contribuito nel 2000 alla fon-

dazione del gruppo interdisciplinare 
del colon retto al Regina Eelena, poi 
divenuto Disease Managment Team 
( D.M.T.) dell’apparato digerente nel 
2004, ed all’approccio interdiscipli-
nare nella diagnosi e trattamento del-
le neoplasie dell’apparato digerente. 
Dal Febbraio 2016 è anche segretaria 
del DMT, redigendo i verbali di tutte 

le riunioni e partecipando attivamen-
te all’accreditamento ECM. Nell’am-
bito di tale organismo partecipa alla 
stesura del Percorso Diagnostico 
Terapeutico Assistenziale ( PDTA) 
per il carcinoma del colon retto, ed 
è sempre suo il PDTA per la Poliposi 
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familiare, I edizione del 2013. Ne co-
ordina anche la stesura della II edi-
zione (2016), in collaborazione con la 
Gastroenterologia del Policlinico Ge-
melli e la Genetica dell’Azienda Ospe-
daliera San Camillo Forlanini, pubbli-
cata poi sul Sito della Regione Lazio
Una vera e propria eccellenza nel suo 
settore e nella sua materia, protago-
nista instancabile di attività di endo-
scopia diagnostica e interventistica 
ambulatoriale, in Day Hospital e per 
pazienti in regime di ricovero utiliz-
zando strumentazione e tecniche di 
avanguardia con particolare compe-
tenza per patologie oncologiche neo-
plastiche.
In particolare, ha effettuato circa 
1000 endoscopie l’anno a partire 
dal 1992 correlate delle necessarie 
manovre diagnostico-terapeutiche, 
quali biopsie, polipectomie, muco-
sectomie, dilatazioni endoscopiche. 
Si è dedicata in parte ed in collabo-
razione con altri colleghi dell’Unità 
operativa al managment clinico di 
pazienti con patologie gastroentero-
logiche oncologiche, anche nell’am-
bito della nutrizione oncologica e nel 
posizionamento endoscopico di devi-
ce necessari alla nutrizione enterale 
di pazienti con patologia neoplastica 
della testa e collo, quali sondini e Ga-
strostomie percutanee endoscopiche 
(PEG). 
C’è di più, anzi molto di più. 
Vittoria Stigliano ha introdotto al Re-
gina Elena nel 2006 lo studio del pic-
colo intestino con l’enteroscopia con 
Videocapsula, effettuandone circa 60 
ogni anno e l’enteroscopia con singo-
lo pallone, nei casi in cui fosse neces-
sario effettuare un trattamento endo-
scopico a carico del piccolo intestino. 
Il suo profilo professionale sottolinea 
che ha eseguito endoscopie d’urgen-
za praticando tutte le manovre tera-
peutiche endoscopiche necessarie al 
trattamento del sanguinamento acu-
to a carico del tubo digerente e altra 
urgenza trattabile endoscopicamen-
te. Ma ha anche eseguito esami endo-

scopici con strumenti ad alta tecno-
logia nell’ambito di un ambulatorio 
dedicato alle Patologie neoplastiche 
ereditarie del tubo digerente. 
Nel 2000 ha partecipato, dopo il tra-
sferimento dell’Istituto Tumori dalla 
vecchia sede alla nuova sede, all’or-
ganizzazione dell’Unità Operativa 
di Gastroenterologia ed Endoscopia 
Digestiva, dove si è dedicata anima e 
copro al Progetto pilota per lo Scree-
ning del Colon retto negli anni 2003-
2004, interagendo con l’Agenzia di 
Sanità Pubblica e con altri colleghi 
delle Aziende Ospedaliere di Roma e 

stesura del Protocollo per la NORA 
nell’ambito dell’attività di endosco-
pia digestiva, al fine di migliorare la 
qualità della procedura con minore 
discomfort per il paziente, soprattut-
to in casi selezionati. 
Attenzione, parliamo di ambiti di in-
tervento e di diagnosi assolutamente 
elitari.
Nel febbraio 2015 è stata membro 
della Commissione di gara accorpata 
con l’Università di Tor Vergata e ASL 
RM1 per la procedura di acquisto di 
presidi per l’Endoscopia digestiva. 
Ma già in precedenza aveva parte-
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Lazio, al fine di introdurre la Campa-
gna di Screening su popolazione ge-
nerale nel Lazio.
Dal 2000 è Responsabile dell’Ambu-
latorio per la Celiachia dell’IFO, dal 
2009 presidio regionale di riferimen-
to. Tale attività, ricordiamo, è multi-
disciplinare ed in collaborazione con 
l’Istituto Dermatologico San Gallica-
no, centro di riferimento per la Der-
matite Erpetiforme. Per anni e anni 
la studiosa calabrese ha collaborato 
con l’Associazione Malati Oncologici 
Colo-retto partecipando attivamente 
a campagne di sensibilizzazione per 
la prevenzione del cancro colorettale, 
collaborando con i colleghi aneste-
sisti e altri specialisti oncologici alla 

cipato come esperto a gare di acqui-
sto e collaudi di apparecchiature per 
strumenti per l’endoscopia digestiva.
Alle spalle Vittoria Stigliano ha centi-
naia di pubblicazioni diverse, di con-
gressi internazionali, di simposi e di 
meeting di grande valore scientifico, 
di relazioni infinite, e soprattutto una 
manualità assoluta che fanno di lei 
oggi una delle protagoniste assolute 
in Italia della lotta contro il cancro 
all’intestino. Ma non solo. Storia, in-
somma, di una eccellenza tutta italia-
na, che fa onore alla sua storia fami-
liare che è invece tutta calabrese.                                

(pn)
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QQui parliamo di tumo-
ri al fegato, e nella 
maggior parte dei 
casi di tumori diffici-
li da combattere o da 
distruggere. E allora 

preferisco partire da lontano, non se 
la prendano per favore gli scienziati 
che ci leggono.
Al Regina Elena di Roma quando si 
dice “tumori al fegato” in realtà si dice 
“Pasquale Perri”, perché in realtà è il 
dr. Pasquale Perri il chirurgo che stu-
dia e si occupa di questa patologia che 
ogni anno semina fiumi di angosce e 
anche di lutti.
Tre diverse specializzazioni, Chirur-
gia Generale, Chirurgia Toracica e 
Chirurgia Oncologica, il dr. Pasqua-
le Perri – ci raccontano al Regina 
Elena- è in assoluto il medico più 
visceralmente legato alla Calabria, 
nel senso che è il più legato ai ricordi 
della sua infanzia a Cosenza. In re-
altà lui è nato a Dipignano in piena 
estate, il 21 luglio 1956, siamo alle 
porte di Cosenza e Dipignano è il fa-
moso paese dei maestri artigiani del 
rame, dove d’estate si riversa mez-
za Cosenza alla ricerca di frescure 
altrove inesistenti, e dove Pasquale 
Perri torna appena può per ritrovare 
i suoi due fratelli che ancora vivono 
a Dipignano, insieme ai tanti ricordi 
della sua infanzia e della sua giovi-
nezza.
Mi piace ricordarlo, molti forse non 
lo sanno, ma Dipignano è anche il 
paese di un famoso ritrovo casarec-
cio, un ristorante dove vi servono 
solo del buon maiale arrosto, assolu-
tamente nulla da invidiare alle por-
chette di Cioli ad Ariccia, o meglio il 
maiale cucinato in tutte le sue forme 
possibili. Il nome del ristorante è “Il 
Cugino”, e da questo locale sono pas-
sati tutti i grandi leader della sinistra 
italiana, da Berlinguer in poi, perché 
in realtà il titolare del ristorante era 
uno dei più convinti e leali comunisti 
dell’epoca. Oggi sono rimasti al suo 
posto i suoi figli, ma nulla della vec-

chia e gloriosa tradizione paterna è 
mai venuta meno.
Scusateci se mi sono per un momen-
to distratto dal filone centrale del 
racconto, ma la storia di famiglia di 
questo grande medico calabrese che 
è Pasquale Perri inevitabilmente mi 
riporta con il pensiero agli arrosti di 
maiale del buon Natale, “il cugino di 
Dipignano”.
Il “mondo” che oggi invece Pasquale 
Perri vive, segue, governa, dirige è 
l’unità complessa di chirurgia epa-
tobiliopancreatica, che «opera con la 

missione principale di trattare e di 
proporre innovazione nella cura e 
nella ricerca delle malattie neopla-
stiche del fegato, del pancreas e delle 
vie biliari». 
«Valutiamo e sviluppiamo approcci 
chirurgici mininvasivi d’avanguar-
dia, quali la chirurgia laparoscopica 
e robotica».
Il trattamento postoperatorio dei pa-
zienti – spiega la scheda tecnica del 
reparto di Pasquale Perri – si avvale 

PASQUALE PERRI
DIRETTORE DELLA CHIRURGIA

EPATOBILIOPANCREATICA
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dei protocolli di migliorata ripresa 
funzionale dopo la chirurgia (mo-
dello ERAS). Il team tratta anche le 
patologie tumorali colo-rettali, eso-
fago-gastriche, duodenali e dell’inte-
stino tenue, sarcomi retroperitonea-
li, avvalendosi delle professionalità 
multidisciplinari presenti in Istituto, 
al fine di personalizzare la terapia 
sulle necessità del singolo paziente.
Ma il reparto guidato dallo studioso 
calabrese è famoso per gli interventi 
sul fegato. I più frequenti sono le re-
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perilare. Un mondo complesso e diffi-
cile da decodificare fino in fondo.
Non a caso lo studioso calabrese è 
Membro della European Society of 
Surgical Oncology (E.S.S.O.), della 
European Network for Endocrine Tu-
mors (E.N.E.T.), della Società Italiana 
di Chirurgia (S.I.C.),della Società Italia-
na di Chirurgia Oncologica (S.I.C.O.), 
dell’Associazione Chirurghi Ospe-
dalieri Italiani (A.C.O.I.), del Gruppo 
Italiano per lo Studio della Chirurgia 
Radioimmunoguidata e dell’Immuno-
scintigrafia (G.I.S.C.R.I.S.), dell’ Asso-
ciazione Italiana per lo studio del Pan-

creas ( A.I.S.P.),della Società Italiana 
Chirurgia Epatobiliopancreatica ( AI-
CEP). Dal 2017 fa parte del Gruppo di 
Studio Multicentrico Nazionale per lo 
studio dell’Epatocarcinoma (HERCO-
LES) come rappresentante della UOC 
di Chirurgia Epatobiliopancreatica 
dell’IFO, e questa collaborazione ha 
contribuito alla produzione dei decine 
e decine di lavori pubblicati su riviste 
internazionali.
Parliamo di un chirurgo che oggi van-
ta 3000 interventi come Primo Opera-

tore di media e alta chirurgia e di ol-
tre 10.000 interventi chirurgici come 
secondo operatore, prevalentemente 
di alta Chirurgia, e la sua formazio-
ne chirurgica ha riguardato tutta la 
Chirurgia Oncologica in genere, con 
particolare riguardo dapprima alla 
Chirurgia Senologica e alla Terapia 
Chirurgica dei Tumori degli Arti (in 
particolare i Sarcomi dei tessuti mol-
li ed i Melanomi) con l’utilizzo della 
Perfusione Ipertermico-antiblastica 
in Circolazione Extracorporea, e alla 
Chirurgia dei Sarcomi Retroperito-
neali. Non solo questo, l’attività chi-

rurgica da lui svolta ha poi riguarda-
to inoltre il trattamento dei Tumori 
dell’Esofago, dello Stomaco e del Co-
lon-retto, comprendendo anche la 
Chirurgia dei Tumori Neuroendocri-
ni, la Chirurgia Toraco-Polmonare 
e infine la Chirurgia Epatobiliare e 
Pancreatica. Come dire? Un chirurgo 
a 360 gradi che in sala operatoria- ci 
raccontano ai piani alti del Regina 
Elena- ha una manualità senza pari. 

sezioni epatiche eseguite per la pre-
senza di metastasi epatiche, in parti-
colare per quelle che provengono da 
tumori del colon retto ma anche quel-
le provenienti da tumori della mam-
mella, da melanoma, da sarcomi e da 
altre differenti localizzazioni. 
Numerosi altri interventi riguardano 
i tumori primitivi del fegato (epato-
carcinoma insorto sia su fegato sano 
che su fegato cirrotico) e i tumori del-
le vie biliari (colangiocarcinoma), sia 
nella localizzazione intraepatica che 
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Autore di oltre 140 Lavori pubblicati 
per la maggior parte su riviste in-
ternazionali e di 7 Capitoli di Libri 
riguardanti la Chirurgia Oncologica, 
Pasquale Perri al Regina Elena detie-
ne un record tutto suo, che è quello di 
far parte della grande famiglia dell’I-
stituto Tumori di Roma sin da quan-
do era ancora studente di medicina. 
Dal 1980 al 1993 ha frequentato, come 
studente interno prima e successiva-
mente come Medico in Formazione, 
la Divisione di Chirurgia Oncologica I 
dell’Istituto Nazionale Tumori “Regi-
na Elena “ di Roma , diretta dal Prof. 
Renato Cavaliere, e di cui oggi Pa-
squale Perri va orgoglioso, “perchè 
io sono qui da quel giorno e non sono 
mai più andato via”.
Dopo la maturità classica conseguita 
presso il Liceo Classico “Bernardino 
Telesio”di Cosenza nel Luglio 1975, 
lascia la Calabria e si trasferisce a 
Roma. Il 20 febbraio del 1987 conse-
gue la Laurea in Medicina e Chirur-
gia presso l’Università degli studi 
“La Sapienza”, e nel 1991, presso L’U-
niversità degli Studi “Federico II” di 
Napoli, consegue il Diploma di Spe-
cializzazione in Chirurgia Oncologica 
con il massimo dei voti e la lode. Nel 
1993 è Vincitore di Concorso Nazio-
nale per Assistente di Chirurgia On-
cologica presso l’Istituto Regina Ele-
na di Roma, dove attualmente presta 
servizio presso la Unità Operatica di 
Chirurgia Generale ad Indirizzo Epa-
tobiliopancreatico del Dipartimento 
di Chirurgia Oncologica. Da allora 
Pasquale Perri è diventato una sorta 
di istituzione.
Decine di Progetti di Ricerca portano 
in calce anche la sua firma, Il Proget-
to Globale per il trattamento dei Tu-
mori Colorettali, Il Progetto Globale 
per il trattamento delle Neoplasie 
Gastriche, Il Progetto Globale per il 
trattamento delle Neoplasie Mamma-
rie, e in collaborazione con il National 
Cancer Institute- Bethesda (U.S.A.) il 
progetto di ricerca sull’uso di “nuove 
metodologie diagnostiche (RT-PCR) 

per l’identificazione di cellule tumo-
rali circolanti in pazienti con carcino-
ma mammario e colo-rettale”. 
Questi dati, ma soprattutto tutta que-
sta sua esperienza maturata sul cam-
po, poi alla fine, il tutto contribuisce 
a definire una strategia operatoria 
personalizzata su ogni ammalato, ma 
è questo che ha reso famoso l’Istituto 
dei Tumori Regina Elena di Roma in 
tutto il mondo. 
Discorso a parte è la Chirurgia del 
pancreas
Il team del dr. Pasquale Perri dedica 
una grande attenzione agli interventi 

della situazione, al fine di program-
mare o di evitare manovre endosco-
piche sulle vie biliari. In questi casi si 
valuta la possibilità di eseguire inter-
venti per via laparoscopica o robotica 
e, sempre secondo i protocolli dell’E-
RAS, si punta a una rapida ripresa 
della alimentazione e della mobilizza-
zione. La stessa attenzione è dedicata 
ai tumori della giunzione esofago-ga-
strica, dello stomaco, del duodeno e 
dell’intestino tenue. 
Argomenti difficili da trattare, anche 
per noi, ma è per questo che si siamo 
limitati a riportare le indicazioni di 
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chirurgici sul pancreas, sia per ma-
lattie localizzate nella testa, che nel 
corpo-coda. 
Oltre ai tumori maligni pancreatici, 
dunque, un particolare riguardo vie-
ne posto alla valutazione delle neo-
plasie neuroendocrine (NET) e alle 
lesioni precancerose come i cistoade-
nomi mucinosi e gli IPMN (neoplasie 
intraduttali papillari mucinose), che 
rappresentano uno degli aspetti più 
complessi di questo campo. 
Per questi pazienti – ci spiegano al re-
gina Elena- è sempre indispensabile 
una valutazione chirurgica precoce 

massima che ogni reparto speciali-
stico ha interesse e necessità di di-
vulgare all’esterno di questo “mau-
soleo del dolore e della solitudine”, 
dove la sola vera certezza generale 
è l’umanità e la sensibilità di questi 
grandi medici. 
La fortuna è che, come figli della 
stessa terra di Calabria, hanno una 
dimensione umana al di fuori di ogni 
immaginazione. E questo è davvero 
molto bello.                  (pn)
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BBasta solo farne il 
nome, non solo in tut-
ti gli ospedali d’italia, 
ma nei più importanti 
centri di ricerca del 
mondo, per capire 

quanto questo medico abbia dato al 
mondo della ricerca oncologica, e 
quanta ammirazione ci sia ancora in 
giro per lui. 
In tema di lotta al cancro il Prof. Fran-
cesco Cognetti è tutto e il contrario di 
tutto, una icona assoluta, uno scien-
ziato che il mondo ci ha invidiato per 
anni. 
Nonostante lui avesse la possibilità di 
andare a lavorare dovunque, ma dav-
vero dovunque, lui invece alla fine è 
rimasto saldamente e visceralmente 
attaccato al suo ospedale, che- guarda 
caso- si chiamava Istituto Regina Ele-
na di Roma. 
Chiediamo di lui, per un momento 
abbiamo sperato di poterlo incontra-
re qui all’Istituto Tumori di Roma, ma 
una giovane oncologa si lascia scap-
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FRANCESCO COGNETTI, IL VECCHIO "RE"
pare la verità: «Peccato, il professore è 
andato in pensione, non lavora più qui 
da noi. Qui era considerato un re, una 
stella polare, una grande certezza per 
tutti noi».
Dal 1979 al 2021 al Regina Elena, è 
stato nel corso della sua carriera Di-
rettore del Dipartimento di Oncologia 
Medica dell’IRCCS Oncologico Istituto 
Regina Elena di Roma nonché Diret-
tore Scientifico dello stesso Istituto e 
Professore di Oncologia Medica pres-
so l’Università “La Sapienza”.
Anche lui calabrese dalla testa ai pie-
di, da “Nord a Sud” direbbe Carmine 
Abate. Nato a Catanzaro il 22 aprile 
del 1951, Presidente dell’Associazione 
Italiana di Oncologia Medica (AIOM) e 
per molti anni Chairman del Member-
ship Committee e Membro dell’Execu-
tive Committee della Società Europea 
di Oncologia Medica (ESMO), è stato 
per nove anni Presidente della Fonda-
zione “Insieme contro il cancro”. 
Una “vocazione” all’oncologia, come 
lui stesso la definisce in una sua bio-

grafia, che lo ha colto in un momento 
in cui questa specializzazione rap-
presentava una sfida contro una pa-
tologia molto difficile. 
«La ricerca oncologica – spiega lo 
studioso in una intervista a Giovan-
ni Cedrone – sostanzialmente verte 
su due aspetti fondamentali: la per-
sonalizzazione dei trattamenti sulla 
base della presenza di alcuni mar-
kers molecolari che determinano l’e-
voluzione della malattia su cui agire 
con dei farmaci. Il secondo aspetto 
è quello dell’immunoterapia che in 
qualche modo elimina quel blocco 
che il tumore appone sulla reazione 
immune dell’ospite verso il tumore 
stesso. Ci sono già risultati reali su 
alcuni tumori. Si sta estendendo però 
bisogna che non si perda il quadro 
complessivo dell’inquadramento dei 
singoli pazienti affetti da singole neo-
plasie. Queste sono tutte ricerche che 
vanno nella direzione di migliorare 
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la sopravvivenza e certo non di eli-
minare completamente la malattia. 
Purtroppo, questo sarà impossibile 
perché il cancro ce l’abbiamo dentro 
di noi, è nella nostra biologia e quindi 
noi abbiamo la possibilità di control-
larlo, di sopirlo, di rendere la malattia 
attiva una malattia cronica ma solo la 
prevenzione primaria può eliminarlo 
completamente».
Francesco Cognetti è stato anche più 
volte Membro del Consiglio Superio-
re di Sanità, oltre Professore di Onco-
logia presso l’International Medical 
University UniCamillus di Roma e 
Presidente della Confederazione On-
cologi, Cardiologi, Ematologi (FOCE), 
nonché Coordinatore del Forum delle 
Società Scientifiche dei Clinici Ospe-
dalieri e Universitari Italiani (FoSCC).
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I NUMERI DEL REGINA ELENA

AAll’Istituto Nazionale 
dei Tumori di Roma 
non fanno altro che ri-
peterci questo slogan 
“Ecco i numeri Record 
del Regina Elena”, un 

nome che rimarrà legato alla mia vita 
per sempre, per un motivo ben preci-
so: avevo forse sette anni, quando mia 
mamma e mio padre lasciarono soli a 
casa me mio fratello Ottavio e mia so-
rella Grazia per una trasferta improv-
visa a Roma. 
L’unica cosa che di quei giorni ricor-
do è che la mamma era stata portata 
d’urgenza all’Ospedale Regina Elena 
di Roma per una visita improvvisa le-
gata ad un malore che lei si trascina-
va da tempo. 
Tornò a casa dopo settimane, ma da 
quel giorno in poi, quel nome, “Regi-
na Elena” è diventato un tassello por-
tante del mio DNA. Quasi un tormen-
to, anche.
Quando a diciotto anni, dopo la matu-
rità classica arrivai a Roma, per ca-
pire meglio cosa avrei potuto fare da 
grande, ricordo che la prima cosa che 
chiesi di vedere fu proprio l’Ospeda-
le Regina Elena dove mia madre, ma 
questo l’ho saputo solo da grande, era 
stata operata di tumore all’utero.
Oggi il vecchio Ospedale Regina Ele-
na non c’è più, e al suo posto c’è il nuo-
vo Istituto Nazionale dei Tumori alle 

porte dell’Eur che porta però lo stes-
so nome del vecchio Regina Elena.
Ed è qui, nella nuova struttura del 
Centro di Ricerca che ci rendiamo 
conto degli sforzi enormi, ma anche 
delle mille difficoltà, che ricercatori 
medici e infermieri vivono ogni gior-
no al servizio di malati che arrivano 
ogni giorno alla reception dell’Istitu-
to come ciliegie da ogni parte d’Italia 
e d’Europa.
“Oggi celebriamo un dato numerico 
di eccellenza: sono 1000 gli interven-
ti di Chirurgia Robotica eseguiti da 
gennaio a oggi presso l’Istituto Na-
zionale Tumori Regina Elena (IRE), 
a testimonianza della capacità mul-
tispecialistica di eseguire interventi 
che mirano ad azzerare l’uso della 
chirurgia open e laparoscopica. L’I-
RE è tra i centri in Italia che esegue 
più operazioni in varie specialità chi-
rurgiche con il robot Da Vinci (urolo-
gia, ginecologia, chirurgia toracica, 
otorinolaringoiatrica e generale)”. 
Per i vertici dell’Istituto è davvero 
significativo l’incremento degli ulti-
mi 4 anni: “un aumento del 50% l’an-
no passando dai 450 interventi del 
2020 ai 1500 previsti per fine 2023 
con tecnica robot-assistita. Ricerca 
scientifica e modelli gestionali evo-
luti accompagnano tale crescita. Per 

Pensate che è stato finora autore di 
421 pubblicazioni scientifiche diver-
se sulle migliori riviste internazionali 
tutte “peer reviewed” riportando l’Im-
pact Factor totale di circa 5.000 punti, 
21.410 citazioni totali (SCOPUS) e un 
punteggio di h-index di 63 (SCOPUS). 
Ma è’ stato anche autore di numero-
si libri nel settore dell’oncologia. Una 
vera star di questo settore e di questo 
mondo, che ancora oggi incute rispetto 
e soggezione enorme per via di questo 
carisma del grande medico oncologo. 
La storia della medicina moderna 
non potrà non dedicargli un intero 
capitolo. Un uomo che considera an-
cora la sua Catanzaro “la mia Itaca” 
e dove appena può torna per ritro-
vare forse vecchi odori e vecchi ri-
cordi.                          (pn)
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questo l’IRE è anche primario centro 
di riferimento nella formazione, pia-
nificazione, progettazione, controllo 
e sicurezza tecnologica e delle appa-
recchiature biomedicali”.
“I risultati raggiunti sono la testimo-
nianza dell’attenzione che gli Istituti 
rivolgono al paziente fragile e alle 
patologie oncologiche complesse – 
dichiara Marina Cerimele, direttore 
generale dell’IFO- Proseguiamo de-
terminati nella continua innovazione 
a favore dei cittadini.”
Checchè se ne dica, nel bene e nel 
male, da qui passano mille tragedie 
umane diverse.
Lo confermano i dati record dell’O-
spedale. L’Istituto si attesta, anche 
nel 2022 infatti tra i primi centri nel 
Lazio per gli interventi delle neopla-
sie urologiche della prostata, del rene 
e della vescica insieme alle neoplasie 
testa-collo, in particolare del cavo 
orale e della laringe e per le ricostru-
zioni mammarie dopo asportazione 
del tumore. A certificarlo sono i dati 
del Programma Regionale di Valuta-
zione degli Esiti degli interventi sani-
tari – P.Re.Val. E.*”. 
Il robot – lo spiega benissimo il Prof. 
Franco Facciolo che di questo mez-
zo è un guru riconosciuto in tutto il 
mondo- offre molteplici ed enormi 
vantaggi: visione amplificata e tridi-
mensionale del campo operatorio, 
possibilità di eseguire movimenti fini 
che annullano il fisiologico tremore 
della mano, preservazione delle più 
delicate strutture anatomiche, rapida 
ripresa post-operatoria e veloce ri-
torno alle normali attività quotidiane 
del paziente. Gli IFO, tra i primi ad in-
trodurre in chirurgia la tecnica robo-
tica, contribuiscono a farla evolvere 
grazie alla ricerca, a studi scientifici e 
alla capacità di mettere a punto tecni-
che originali.
È negli interventi più complessi – 
sottolinea ancora il grande chirurgo- 
che l’uso del robot ha dato i maggiori 
vantaggi clinici, come ad esempio il 
trattamento dei tumori vescicali in-

filtranti e la chirurgia robotica con-
servativa dei tumori renali. In queste 
procedure l’Urologia IRE, diretta da 
Giuseppe Simone è da anni leader 
nazionale ed internazionale.
La cistectomia radicale robotica con 
ricostruzione di neo-vescica ileale or-
totopica con tecnica totalmente intra-
corporea ne è un ulteriore esempio. 
E’ una procedura chirurgica mini-in-
vasiva che consiste nella rimozione 
della vescica, dei linfonodi pelvici, e 
nella ricostruzione di una neo-vesci-
ca, tramite 6 piccoli accessi chirurgici 
di circa 1 cm. Un segmento di intesti-
no viene isolato e riconfigurato come 
una pallina da tennis, posizionato nel-

totalmente all’interno del rene: gra-
zie ad una particolare telecamera ad 
infrarossi della piattaforma robotica, 
dopo aver “marcato” in fase pre-o-
peratoria il tumore con un colorante 
fluorescente (verde di indocianina), 
è possibile asportarlo con dettaglio 
millimetrico, in modo da minimizza-
re il danno al tessuto renale sano”.
Ma la chirurgia robotica è protagoni-
sta anche nel trattamento dei tumo-
ri testa-collo (cavo orale e laringe). 
Neoplasie che hanno avuto un incre-
mento importante nei paesi occiden-
tali, dovuto alla comparsa sulla scena 
di un nuovo fattore di rischio: il virus 
dell’HPV a trasmissione sessuale che 
colpisce in prevalenza la popolazio-
ne più giovane e va ad affiancare i 
fattori più noti quali l’alcol e il fumo 
di sigarette. L’enorme vantaggio che 
offre il robot è quello di evitare inter-
venti molto demolitivi, soprattutto 
per asportare i tumori oro-faringei 
attraverso la mandibola. Consente, 
infatti, di intervenire dalla bocca sen-
za violare ossa e lingua con un decor-
so post operatorio molto meno gra-
voso e una ripresa più rapida per il 
malato. Ricordiamo che la Chirurgia 
cervico facciale IRE, diretta da Raul 
Pellini, ha messo a punto da qualche 
anno una tecnica di asportazione di 
linfonodi retrofaringei, difficili da 
raggiungere con interventi classici, 
grazie all’utilizzo del robot.
 Meritevoli anche i dati della Chirur-
gia del Polmone, della Ginecologica 
Oncologica per l’uso della robotica 
cui si aggiungono la Chirugia Mam-
maria e la Chirurgia ricostruttiva del 
tumore al seno, che per numero di in-
terventi si attestano tutte tra le prime 
tre nel Lazio.
Come dire? Che Dio ci aiuti sempre, 
ma un giorno se dovessimo beccare 
la sfortunata ipotesi di ammalarci di 
cancro, allora questa è un’isola felice, 
se non altro perché qui trovi il massi-
mo della competenza e dell’assistenza, 
riconoscimento ufficiale questo che 
viene al Regina Elena dalle strutture 
scientifiche più accreditate in ogni 
parte del mondo.                (pn)
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la stessa sede della vescica naturale 
in modo da permettere di urinare at-
traverso la via naturale dell’uretere. 
Parliamo qui di una tecnica eseguita 
in pazienti giovani, che consente oggi 
la preservazione di una vita sessuale 
normale nel 75% dei pazienti e le gio-
vani donne mantengono la possibilità 
di una gravidanza.
Il dossier che il Regina Elena conse-
gna alla stampa specializzata di setto-
re è documentatissimo.
“Da 15 anni l’urologia IRE ha standar-
dizzato la tecnica “Off-clamp” per le 
neoplasie renali, ovvero senza alcun 
clampaggio (l’uso temporaneo delle 
pinze che chiudono un vaso o un seg-
mento intestinale). I dati dimostrano 
significativi vantaggi in termini di 
funzionalità renale, sia nell’immedia-
to che a distanza di 10 anni dall’opera-
zione. L’esperienza permette una chi-
rurgia conservativa anche per tumori 


